


ОТ ИЗДАТЕЛЬСТВА

В пособии представлены основные правила русского языка, касающиеся, 

в том числе, орфографии и пунктуации. Все они входят в школьную програм-

му. Наглядные схемы и таблицы, подробные пояснения и примеры облегча-

ют понимание и запоминание учебного материала.

После каждой темы даются упражнения. В конце книги помещены ключи.

Пособие поможет успешно выполнять домашние задания, повторять и за-

креплять пройденное, готовиться к любым экзаменам по русскому языку.

Издание адресовано ученикам средних и старших классов, а также всем, 

кто просто хочет быть грамотным.





ЗВУКИ И БУКВЫ
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Русский алфавит

В русском алфавите 33 буквы. Из них  — 21 согласная Бб Вв Гг Дд 
Жж Зз Йй Кк Лл Мм Нн Пп Рр Сс Тт Фф Хх Цц Чч Шш Щщ, 10 глас-

ных Аа Ее Ёё Ии Оо Уу Ыы Ээ Юю Яя и  две буквы, которые не обо-

значают никаких звуков  — твёрдый знак Ъъ и  мягкий знак Ьь.

РУССКИЙ АЛФАВИТ

буква название буква название

Аа а Мм эм

Бб бэ Нн эн

Вв вэ Оо о

Гг гэ Пп пэ

Дд дэ Рр эр

Ее е Сс эс

Ёё ё Тт тэ

Жж жэ Уу у

Зз зэ Фф эф

Ии и Хх ха

Йй и краткое Цц цэ

Кк ка Чч чэ

Лл эль Шш ша

Щщ ща Ээ э

Ъъ твёрдый знак Юю ю

Ыы ы Яя я

Ьь мягкий знак
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звуки буквы

гласные [а], [о], [и], [э],  

[у], [ы]

а, о, и, е, ё, э, ы, 

у, ю, я

согласные [б]   —  [б’]

[в]  —  [в’]

[г]   —  [г’] 

[д]   —  [д’] 

[з]   —  [з’] 

[к]   —  [к’] 

[л]   —  [л’] 

[м]   —  [м’]

[н]   —  [н’]

[п]   —  [п’]

[р]   —  [р’]

[с]   —  [с’]

[т]   —  [т’]

[ф]   —  [ф’]

[х]   —  [х’] 

[ж], [ц], [ш], [й’], [ч’], 

[щ’]

б, в, г, д, з, к, л, 

м, н, п, р, с, т, ф, 

х, ж, ц, ш, й, ч, щ

Гласные 

Звуки русского языка бывают гласными и  согласными. 

Всего 6 гласных звуков: [а], [о], [у], [и], [э], [ы].

Гласные звуки бывают ударные и  безударные. Ударение может менять 

значение слова:

зáмок — замóк, мýка — мукá 
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`вгустовский
алфав`т
апостр`ф
арб´з
баз`роваться
балов`ть
бензопров`д
бомбардиров`ть
в´рба
втр`дорога
газир`ванный
газопров`д
глубокоуваж`емый
диспанс´р
доб`ча
догов`р
докум´нт
дос´г
зав`дно
зад`лго
зак´порить
знам´ние
избалов`ть, избал`ванный
`здавна
изобрет´ние
`конопись
индустр`я
инстр´кторы
инструм´нт
`скра
исч´рпать
катал`г
кауч´к
кварт`л
килом´тр
кл`дбище
кладов`я

к`лледж
кор`сть
крас`вее
к´хонный
лом`ть
медикам´нт
нам´рение
нач`ть
обесп´чение
облегч`ть
обобщ`ть
опт`вый
осв´домить
отч`сти
п`мятуя
парт´р
п´рвенствовать
поврем´нный
подр`стковый
предлож`ть
пригов`р
приз`в
прин´дить
приобрет´ние
п´рпур, п´рпурный
рад´шный
рак´шка
сирот`
сосредот`чение
ст`туя
стол´р
танц`вщик, танц`вщица
трубопров`д
ув´домить, ув´домленный
углуб`ть
узак`ненный
укра`нец

!  запомни ударения в словах:
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Ударение в русском языке:

1) является разноместным, оно может падать на разные по счёту слоги: 

на первый  — кн`га, б`чка; на второй  — маш`на, крас`вая; на третий  — 

убеж`ть, крокод`л;

2) может падать на любую часть слова: на приставку  — вы́ехать, пр`-

городный; на корень  — по´хать, д`мик; на суффикс  — дерев´нный, сапо-

ж`к; на окончание — водо́й, пишу́.

В русском языке нет общего правила постановки ударения. При изуче-

нии языка запоминают ударение в  каждом отдельном слове. В  случае за-

труднения стоит обратиться к словарям ударений и орфоэпическим слова-

рям.

Буквы е, ё, ю, я

Буквы е, ё, ю, я в зависимости от положения в слове могут обозначать 

или один, или два звука:

е, ё, ю, я

один звук (и мягкость предыдуще-

го согласного)

е [э], ё [о], ю [у], 

я [а]

после согласного мел [м’эл], 

мёд [м’от], люк 

[л’ук], ряд [р’ат]

два звука

е [й’э], ё [й’о], 

ю [й’у], я [й’а]

в начале слова ель [й’эл’],  

ёж [й’ош], юла 

[й’улá], як [й’ак]

после гласных армия [áрмий’а]

после ь и ъ копьё [кап’й’ó], 

съел [сй’эл]

ум´рший
упр`чение
формиров`ть
ход`тайствовать, ход`тайство
христиан`н

цехов`й
ч´рпать
шасс`
щав´ль
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Употребление буквы ё

Употребление буквы ё в текстах разного назначения может быть после-

довательным и  выборочным.

последовательное в текстах с последовательно поставленными знаками 

ударения

в книгах, адресованных детям младшего возраста

в учебных текстах для школьников младших классов 

и иностранцев, изучающих русский язык

выборочное для предупреждения неправильного опознания слова:

лётом — летом, всё — все, нёбо — небо, совершён-

ный — совершенный;

в том числе для указания на место ударения в слове: 

вёдро, узнаём (в отличие от ведр`, узн`ем).

для указания правильного произношения слова — либо 

редкого, недостаточно хорошо известного, либо имею-

щего распространённое неправильное произношение: 

сёрфинг, твёрже, флёр, щёлочка;

в том числе для указания правильного ударения: по-

вторённый, оценённый, остриё, приведённый, унесён-

ный, включён, шофёр.

в именах собственных — фамилиях, географических на-

званиях:  

Дергачёв, Неёлова, Катрин Денёв,  

Шрёдингер, Олёкма.
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Согласные 

согласные звуки

звонкие глухие

твёрдые мягкие твёрдые мягкие

Твёрдые и мягкие согласные

согласные звуки

твёрдые [б], [в], [г], [д], [з], [к], [л], [м], 
[н], [п], [р], [с], [т], [ф], [х]

[ж], [ц], [ш] — всегда твёрдые

мягкие [б’], [в’], [г’], [д’], [з’], [к’], 
[л’], [м’], [н’], [п’], [р’], [с’], 
[т’], [ф’], [х’]

[й’], [ч’], [щ’] — всегда мягкие

Мягкие согласные на письме обозначаются при помощи:

1) мягкого знака ь:

галка — галька, угол — уголь

2) букв е, ё, и, ю, я:

был — бил, лук — люк

Звонкие и  глухие согласные

Звонкие согласные образуются при помощи голоса и шума, а глухие — 

при помощи шума. Выделяются сонорные («звучные») согласные [л], [м], 
[н], [р]. При их образовании голос преобладает над шумом.

согласные звуки

звонкие [б], [в], [г], [д], [ж], [з] [й’], [л], [м], [н], [р] — всегда звонкие

глухие [п], [ф], [к], [т], [ш], [с] [х], [ц], [ч’], [щ’] — всегда глухие
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противопоставление по глухости-звонкости

[к] — [г] кость — гость, колос — голос, икра — игра

[к’] — [г’] кит — гид

[п] — [б] палка — балка, пыль — быль, просит — бросит

[п’] — [б’] пить — бить, пей — бей

[с] — [з] суп — зуб, внесу — внизу, содержание — задержание

[с’] — [з’] висит — визит

[т] — [д] там — дам, точка — дочка, творец — дворец

[т’] — [д’] тень — день, тело — дело

[ф] — [в] фаза — ваза, флага — влага, фраки — враки

[ф’] — [в’] финт — винт

[ш] — [ж] шаль — жаль, шутка — жутко, шить — жить

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а глухие — озвончаться:

звонкие

оглушаются не оглушаются (всегда звонкие)

1) в конце слова

хлеб [хл’эп]

2) перед глухими согласными

ложка [лóшка]

й, л, м, н, р
майка, бал, соломка, конфета, варка

глухие

озвончаются не озвончаются (всегда глухие)

перед звонкими согласными 
отбой [адбóй’]

х, ц, ч, ш, щ
хлыст, шлем
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Произношение буквосочетаний

буквосочетание произношение примеры

чн [шн] конечно

чт [шт] что

жч [щ’] мужчина

зч [щ’] резчик

сч [щ’] счёт

стч [щ’] жёстче

тся [ца] боится

ться [ца] бояться

Упражнение 1

Поставьте ударение в  словах.

Украинец, втридорога, газированный, кухонный, намерение, аналог, 
апокалипсис, банты, баловать, брала, бюрократия, вовремя, водопровод, 
генезис, грошовый, доверху, диспансер, договор, докрасна, досуг, еван-
гелие, еретик, жалюзи, завидно, знамение, зубчатый, иконопись, иначе, 
исчерпать, квартал, красивее, кровоточить, лгала, ломота, маркетинг, 
мозаичный, мусоропровод, начатый, наврала, ненадолго, новоприбыв-
ший, обеспечение, ободрить, осведомить, отозвалась, петля, принудить, 
ракушка, сливовый, сосредоточение, столяр, туфля, трубчатый, умерший, 
флюорография, цемент, цепочка, щавель, эксперт.

Упражнение 2

Охарактеризуйте звуки.

Образец: [г] — согласный, твёрдый (парный), звонкий (парный).

[й’] — 

[д] —  

[ф] —  
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[м’] — 

[з’] — 

[х] — 

[р] — 

Проверьте себя

1. Расставьте слова в алфавитном порядке:

Варежка, баррикада, грейпфрут, ежевика, июнь, магистраль, адъю-
тант, зыбкий, мышеловка, радий, хурма, шайба, абстракция, жрец, Йе-
мен, мёд, бухгалтер, замуж, набело, баллада, деепричастие, рельеф, 
ошибка, хворост, царица, алюминий, вслепую, ефрейтор, интрига, лямка, 
парламент, угнать, гуманный, журналист, изгой, кий, Нидерланды, дрож-
жи, жюри, ряса, тысяча, фуфайка, чародей, цирк, пятьсот, леденец, нюх, 
пернатый, цунами, чуждый, щука, эшелон, юрта, шезлонг, экология, яще-
рица, юань, холодный.

2. Распределите слова в две колонки. В первую колонку выпишите 

слова, в которых буквы е, ё, ю, я обозначают два звука, во вторую  — 

слова, в которых эти буквы обозначают один звук.

Льёт, лето, яма, юбилей, мята, пюре, вверх, ваятель, вафля, валю-
та, свёкла, ёмкость, юрта, Егор, вес, вёсны, ёрш, бюро, юмор, попадья, 
туфля, меню, взморье, ёрничать, взлёт, любовь, юноша, бязь, языче-
ство, мельница, егоза, зёрна, ёж, юань, мюсли, ябеда, взгляд, её, вечер, 
взлёт, ёжиться, юго-восток, велюр, яичница, вентилятор, раздолье, депо, 
ёрзать, клён, ехидна, бюджет, вьюн, ария, ветрянка, пьёт, сгущёнка, пью, 
Людмила, гиря, Мьянма.

3. Выпишите только те слова, в которых есть мягкие согласные зву-

ки.

Угол, уголь, синий, сын, Мьянма, молодой, жарко, женатый, жизнь, 
лень, лама, колье, чары, человек, счастье, стиль, станок, цыган, цирк, 
папарацци, пьеса, перо, шхуна, хинди, шеф, шиллинг, шапка, ёлка, край-
ность, щепотка, щука, вал, вялый, вьюн, бить, бор, Нью-Йорк, нерест, 
наган, гормон, гений, дьявол, дорога, дикарство, зебра, золото, король, 
кино, кьят, револьвер, ракушка, тёмный, Тамара, фортуна, фен.



4. Выпишите только те слова, в которых есть твердые согласные зву-

ки.

Колоть, кий, рельеф, желание, щучий, Илья, метель, колонна, хво-
рост, лень, ель, корона, время, Емеля, мель, шиллинг, цыплёнок, юань, 
циферблат, чаща, барабан, олень, мель, орех, миля, топор.

5. Запишите транскрипцию слов.

Булочная, укрываться, укрывается, чтобы, скучно, счастье, перевоз-
чик, что, грузчик, перебежчик, заносчивый, затяжчик, умывается, умы-
ваться, жестче.
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